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Los riesgos de la reforma judicial de México 
La respuesta a la desconfianza de la ciudadanía en el Poder Judicial, que se observa en diversos países, incluido Chile, no pasa por la 

elección de los jueces, como se propone en México, sino por reformas que aseguren la independencia y la transparencia de los procesos. 

a semana pasada, la Cámara de Diputados de Mé- 

xico aprobó la polémica reforma judicial que 
impulsa el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador y que busca entre otras cosas elegir por 
voto popular a todos los jueces del país, desde los 

de primera instancia hasta los titulares de la Corte Supre- 
ma. Estos últimos, además, se reducen de 11 a nueve y se 
limita su mandato a un máximo de 12 años. De aprobarse 
la propuesta en el Senado, ese país se convertiría en el pri- 
mero donde los magistrados de todos los niveles de su sis- 

tema judicial sean elegidos por voto popular. 
En la actualidad solo existen tres países donde algunos 

de sus juecesson elegidos en las urnas: Estados Unidos, Sui- 
za y Bolivia. En el primercaso, sin embargo, esto se da solo 

en ciertos estados y los candidatos pasan primero por el fil- 
tro de una comisión judicial. Se trata, además, únicamen- 
te de jueces locales. Algo similar sucede en Suiza, en algu- 
nos cantones de la confederación. Por último, en Bolivia 

-donde la reforma empezó a regir en 2011 y también des- 
pertó serios cuestionamientos-, son solo los miembros de 
las altas cortes los que son elegidos por voto popular. 

Ante las críticas por los riesgos de politización del sis- 

tema judicial y la amenaza a la indispensable separación 
de poderes que debe existir en todo sistema democrático, 
el actual mandatario mexicano y su sucesora han insisti- 
do que a través de la elección creará un sistema más justo 

eindependiente que el actual. Una afirmación arriesgada 
y que despierta dudas, nosolo por el evidente riesgo de po- 
litizar las campañas para la elección de jueces, limitando 
y no protegiendo la independencia judicial, sino también 
por la posible cooptación de los candidatos por organiza- 

ciones criminales. 
Someter a los miembros del sistema judicial a la lógica 

del voto, donde prima muchas veces la popularidad de las 
propuestas en la ciudadanía más que su real eficacia y se- 
riedad plantea riesgos reales de comprometer el buen fun- 
cionamiento de un poderjudicial independiente. Como se- 
ñaló la Asociación Internacional de Abogados, “laindepen- 
dencia del poderjudicial es la piedra angular del Estado de 

Derecho, que es el que garantiza la protección de derechos 
fundamentales y el buen funcionamiento democrático”. Por 
ello, los países deben velar por proteger esos principios. 

La confianza en los sistemas judiciales se ha debilitado 

en prácticamente todos los países de la región. En Chile, 
la situación esespecialmente preocupante. Un reciente son- 
deo de Cadem mostró que un 82% de los consultados no le 
genera confianza y solo un 10% evalúa positivamente el Po- 

der Judicial. Un resultado que se repite en diversos estu- 
dios de opinión. La última encuesta CEP, por ejemplo, lo 
ubicó entre las instituciones del Estado con peores nive- 
les de confianza. Apenas un 15% dice confiar en los tribu- 
nales y solo un 14% en el Ministerio Público. 

Pero frente a lo anterior, impulsar la elección delos jue- 
ces, como está haciendo México, no es el camino, porque 
con ello previsiblemente se terminará minando aún más 
la necesaria certidumbre y autonomía que requiere todo 
sistema judicial. Se necesitan en cambio reformas que 
aseguren la independencia y la imparcialidad de los pro- 
cesos, limitando la discrecionalidad de los magistrados. La 

recuperación de la confianza no pasa por someter al Po- 

der Judiciala la lógica electoral, sino por mejorar la trans- 
parencia en los nombramientos y garantizara todos losciu- 
dadanos el acceso a la justicia. 
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CARTAS 
SANTIAGO NO ESTÁ EN EL CENTRO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Estamos de acuerdo con que losedificios más em- 

blemáticos y nuestro mayor legado cultural histó- 

rico y patrimonial estáubicado en elcentrodelaco- 

munade Santiago.Hace unos días, la CámaraNa- 

cional de Comercio hizo una dolorosa reflexión 

sobre elabandono y deterioro delacomuna, nada 

menos que donde se ubican sitios comoel Palacio 

de La Moneda o lugares emblemáticos como el 

cerroSanta Lucía. 

Ante este marco, parece del todo conveniente 

que haya líderes entodos los ámbitos quepuedan 

realizarun acuerdo público-privadoparallevarade- 

lante un plan integral derecuperación patrimonial, 

una búsqueda de zonas a intervenircon nueva in- 

fraestructura, tenermetas concretas encuantoase- 
guridadpública, eliminación delcomercio ambulan- 

tey detectar espaciosde mejoras y aportesquepo- 
dría realizar cada institución. 

EnChile hay líderes que podrían llevaradelanteesa 

materia. Las universidades del país tienen a los 

mejores profesionales para apoyar cualquierinicia- 

tiva pública y privada amplia, que lleve a decir que 

Santiago síestá en el centro. 

Uwe Rolrwedder 

Decano Ingeniería Arquitectura U. Central. 

Miembro del Consejo de Políticas de Infraes- 
tructura 

  

¿QUÉESTAMOS HACIENDO MAL? 

SEÑOR DIRECTOR: 

¿Qué estamos haciendo mal como sociedad 

cuando vemos a jóvenes de 17 años involucra- 

dos en la delincuencia en lugar de estarenelco- 

legio, aprendiendo y creciendo? Es alarmantever 

cómomuchosjóvenesenesta edadcrucialdesu 

vida estánabandonando la educación y caen en 

la tentación de la delincuencia. 

¿Dónde estamos fallando? ¿Es en la falta de 

oportunidades, en la ausencia de apoyo familiar, en 

la insuficiente inversión en educación o en la falta 

de alternativas para losjóvenes enriesgo? 

Eshoradequenos hagamos cargo de estasitua- 

ción y busquemos soluciones. Debemos trabajar 

juntos para brindar a nuestros jóvenes las herra- 

mientas y oportunidades que necesitan paratener 

un futuro brillante. 

No podemos permitir que la delincuencia y el 

abandono escolar seconviertanenlanorma. Tene- 

mos que actuar ahoraparacambiarestarealidad y 

aseguramos de que nuestros jóvenes tengan la 
oportunidad de crecer y prosperar. 

¿Qué podemoshacer? ¿Cómopodemos ayudar 

aestosjóvenesa encontrar su camino? Estas son 

preguntas que debemos hacernos y responder 

con urgencia. Espero que esta carta sirva para ge- 
nerarun debate y unareflexiónsobre estetematan 

importante. 

Denise Ibarboure 

Vicepresidenta Asociación de Educadores de Chile 

  

LAEDUCACIÓN ES UNA EMERGENCIA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Sabemos que Chile es un país de emergencias. 

Grandes catástrofes nos han golpeado una y otra 
vez: terremotos, incendios, aluviones, entre otros. 

Pero hay otras emergencias conlas que vivimos a 

diario y hace muchos años; una de ellas es, sin 

duda, la educación. Elrezagolector, elausentismo 

crónico, la deserción escolar, la falta de infraes- 

tructura, entre otros múltiples problemas queen- 

frentan a diario las escuelas en cada una de nues- 

trasregiones, forman parte de unaemergencia de 

la que, como país, tenemos que hacernos cargo. 

Unreciente estudio delas universidades de Chile, 

Católica y Los Andes, demostró queel60% delosni- 

ños de segundo básico no cuenta con el nivel de 
comprensión lectora esperado para su edad; mien- 

tras, solo durante el primersemestre deeste año, más 

de 670 milalumnos del país presentaron inasisten- 
ciagrave. Nuestrosniños y niñas, especialmentelos 

que viven en zonas rurales, no pueden esperar. 

Desde Desafío Levantemos Chile hemos sido 
testigos deque, cuandotodas laspartesse unen por 

un objetivo común, lo imposible sevuelvereal: los 

niños aprendena laedad que lescorresponde y los 

estudiantes de primero básico, independiente de 

su origen, logran leer. Asílo demuestra un exitoso 

modelo que se aplica en La Araucanía, y que es 

observado de cerca por otrasinstituciones. 

Hoy, más quenunca, necesitamosel apoyo delas 

autoridades para replicar modelos que han fun- 

cionado en otros países y superar esta emergen- 

cia. Como decía Felipe Cubillos: “En algún minuto, 

estepaíslos va a llamar” Ese llamado esahora. La 

educación de nuestrosniños esuna emergencia, y 

son ellos los que construirán el Chile del futuro. 

Ignacio Serrano 
Director ejecutivo 
Desafío Levantemos Chile 

  

ENTRE CHILE Y LA ONU 

SEÑOR DIRECTOR: 

Encuestas de opinión dan a la expresidenta Mi- 

chelle Bachelet comouna delas candidatas mejor 

aspectadas para unnuevo mandato, aunque ellalo 

niega. Su aspiración podría ser superior: la Secre- 

taría General de Naciones Unidas.Sutrayectoriala 

avala, como directora de ONU Mujeres y altacomi- 

sionada de Derechos Humanos. Asimismo, tiene a 
sufavor eltemade género -porque nuncaunamu- 

jerhaocupado el cargo- y larotativa geográfica, pues 

corresponde a un candidato de las Américas ocu- 

parel cargo. 

Elrazonamiento parapensaresto sería:en mayo 

pasado, el Presidente Gabriel Boric invitó a Chile al 

secretario general, António Guterres, dado que son 

los gobiernos quienes presentan alos candidatos. 

Guterrescesa su cargo el 31de diciembre de 2025. 

Asuvez, los candidatos al cargo dan examenante 

los Estados a fines del próximo año, primero en la 

Asamblea General y luego en el Consejo de Segu- 

ridad, donde los miembros permanentes tienen 

derecho aveto.Este podría sersuúnico escollo, de- 

bido al informe de derechos humanos en China. 

De ser electa, Bachelet asumiría el 1de enero de 
2026, porcinco años, conreelección, amesesdeins- 

talarse en Chile un nuevo gobierno. Aunque las 

opciones delaexpresidentaestánabiertas, estaop- 

ción parece ser altamente probable. 

Gloria Cid Carreño 
Embajadora (1) 

ECONOMÍA, ¿PROBLEMA OCULTO? 

SEÑOR DIRECTOR: 

El Informe de Política Monetaria (IPoM) dela se- 

mana pasada evoca esa sensación de alivio 

que sentimos al dejar atrás un camino detierra 

y entrar en uno pavimentado. Según el Banco 

Central, estamos entrando en territorio más 

estable, con una economía que comienza aali- 

nearse con sutendencia de crecimiento a me- 

diano plazo. Esto justifica la aceleración me- 

diante lareducción dela tasa de interés, lo que 

se refleja en el reciente recorte de 25 puntos 

base, acumulando un ajuste de 575 puntos base 
en la Tasa de Política Monetaria (TPM). 

Sin embargo, este tránsito hacia un terreno 
más firme no es necesariamente una buena 
noticia. Asícomo en uncamino pavimentado es 
más fácil aumentar la velocidad, también lo es 

detectar si nuestro vehículo —la economía— 
tiene algún problema. ¿Qué podríamos des- 

cubrir ahora que aceleramos? ¿Qué pasaría si 

el acelerador no responde como esperába- 

mos? 

Conlastasas de interés a la baja, deberíamos 

observar un aumento en el crédito, una fuerte 

reactivación enel sector de la construcción y un 

repunte en lainversión no minera. Estos facto- 

res son clave parareducirla tasa de desempleo 

y generar unos 200.000 nuevos empleos, lo 
quenos permitiríaregresar alosniveles de de- 

socupación previos a la pandemia en un plazo 

de dosaños.Eneseescenarioideal, alcanzaría- 
mos una “velocidad de crucero”, conunainfla- 

ción en torno al 3% y unatasa de desempleo en- 

tre el 6% y el 7%. No obstante, siesto no suce- 

de, será una señal de que los problemas 

estructurales de nuestra economía —posible- 

mente vinculados a la incertidumbre y las dé- 

bilesexpectativas de los actoreseconómicos— 

son más profundos de lo que se pensaba. 

Por supuesto, siempre existe la posibilidad de 

que nos veamos obligados a volveral camino de 

tierra, arrastrados porla incertidumbre interna- 

cional. Pero esos serían otros tipos de ruidos. 

Nicolás Garrido 

Director Departamento Economía y Administración 
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